



DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO
AMBIENTE DESARROLLO SUSTENTABLE Y
FOMENTO ECONOMICO
DIRECCIÓN DE ECONOMÍA SOLIDARIA
DESARROLLO Y FOMENTO ECONÓMICO
JEFATURA DE UDIDAD DEPARTAMENTAL
DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y PROMOCIÓN
COOPERATIVA

ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO CONSULTIVO DE FOMENTO COOPERATIVO DE LA ALCALDÍA TLALPAN.

En la Ciudad de México, Alcaldía Tlalpan, siendo las 10:13 horas del día 31 de marzo de 2025 cita en el Centro De Incubación Empresarial (CIE) Ubicado en Benito Juárez No. 68 Col. Tlalpan Centro C.P. 14000, Ciudad de México, dio inicio la Tercera Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo de la Alcaldía Tlalpan. -----

Secretario Técnico. Andrés de Jesús Hernández Flores. Director de Economía Solidaria, Desarrollo y Fomento Económico. Buenos días a todos los presentes, vecinos, compañeros y funcionarios; bueno, vamos a arrancar esta primera sesión ordinaria del Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo de la Alcaldía Tlalpan, primero le doy la más cordial bienvenida a este Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo, a todos los que están presentes el día de hoy, y vamos a mencionarlos, pero antes le voy a dar la palabra a la presidenta de esta primera sesión del Consejo Consultivo, la Doctora Celia Oliver, Directora General de Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Alcaldía Tlalpan. -----

Presidenta Suplente. Celia Oliver Morales. Presidente Suplente. Director General de Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y Fomento Económico. Muy buenos días, bienvenidos sean todos a la primera sesión ordinaria del Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo de la Alcaldía Tlalpan 2025. Reuniéndonos en este Centro de Incubación Empresarial, y siendo las 10:09 am del 31 de marzo de 2025, se da por instalada la primera sesión ordinaria del Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo de la Alcaldía Tlalpan, que tiene la finalidad de desarrollar medidas y acciones que permitan coordinar, concertar, organizar, planear, programar, fomentar e impulsar el desarrollo económico de la demarcación, desde una perspectiva de inclusión solidaria y de sustentabilidad. Procederé a darle el uso de la palabra a nuestro secretario técnico. -----

Secretario Técnico. Andrés de Jesús Hernández Flores. Director de Economía Solidaria, Desarrollo y Fomento Económico. Muchas gracias doctora. Primero, informarle que tenemos anuencia, tenemos quórum, y voy a presentar ahora, nombrar a las personas que nos acompañan el día de hoy a la instalación del primer Consejo del Comité Consultivo de Cooperativismo. ----- Primero, le vamos a dar la bienvenida en representación de la maestra Inés González, Secretaria de Trabajo y Fomento al Empleo de la Ciudad de México, al ingeniero José Miguel Cortés, que es el Subdirector de Constitución de Empresas Sociales y Solidarias de la Secretaría de Trabajo de la Ciudad de México, bienvenido ingeniero, vamos también a dar la bienvenida a la líder coordinador de proyectos, a la licenciada Stephanie González Reyes, que viene en representación de la maestra Elva Rosa Morales, Directora General de Bienestar e Igualdad Sustantiva de la Alcaldía Tlalpan, bienvenida Stephanie, vamos a dar también la bienvenida al licenciado Alejandro Martínez, Subdirector de Asuntos Jurídicos, que viene en representación del licenciado Aldo Jovani Saldaña,



2025



Director General de Asuntos Jurídicos y de Gobierno de la Alcaldía Tlalpan, bienvenido licenciado, vamos también a dar la bienvenida al licenciado Miguel Ángel Buendía, Director de Finanzas, que viene en representación del ingeniero Paul Cárdenas Amavizca, bienvenido director, también le damos la bienvenida al jefe de Unidad Departamental de Recursos Naturales, Dan Ake de la Luz, que viene en representación de la maestra Maricela Ramos, de la Dirección de Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la Alcaldía Tlalpan, bienvenido licenciado, le damos también la bienvenida a la compañera María Neida Romero Olmos, representante legal de la cooperativa Granja de Codorniz, bienvenida compañera, le damos también la bienvenida al representante legal, Erick Gonzalo Pérez Camacho, de la cooperativa Imagen y Publicidad DITEX, bienvenido compañero, le damos la bienvenida también al compañero Fernando Martínez Sandoval, representante de Máak Raíz Artesanal, cooperativa, bienvenido, buenos días, le vamos a dar la bienvenida también al Subdirector de Auditoría Operativa, Administrativa y Control Interno, el licenciado Salvador Mercado González, en representación del licenciado Luis Guillermo Fritz, del Órgano Interno de Control de la Alcaldía Tlalpan, bienvenido licenciado. -----

Bueno, pues bienvenidos a todos y a todas a esta primera sesión ordinaria del Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo, vamos a dar ahora seguimiento al orden del día, primero vamos a informar a la presidenta, le informamos presidenta que se ha verificado la lista de asistencia y se cuenta con el quórum legal para dar inicio a esta primera sesión. -----

Presidenta Suplente. Celia Oliver Morales. Presidente Suplente. Director General de Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y Fomento Económico. Muchas gracias, de esta forma, siendo las 10:13 del día 31 de marzo de 2025, se da por instalada la primera sesión ordinaria 2025 del Comité de Fomento Cooperativo y de la Alcaldía Tlalpan. -----

Secretario Técnico. Andrés de Jesús Hernández Flores. Director de Economía Solidaria, Desarrollo y Fomento Económico. Muchas gracias, presidenta, se informa a todos que el orden del día de esta reunión, así como la carpeta de trabajo correspondiente, se envió de forma electrónica a sus correos que tenemos registrados, por lo cual se ha dado a conocer los asuntos a tratar en la presentación. En este sentido, doy lectura a la orden del día. -----

Lectura y aprobación y en su caso, del orden del día. Número uno, presentación de los integrantes y verificación del quorum legal, presentación y en su caso, aprobación de la orden del día. Presentación y, en su caso, aprobación de las dos actas de cancelación por parte del quorum de la primera sesión ordinaria del Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo del 6 y 21 de febrero de dos mil veinticinco. Presentación y, en su caso, aprobación del acta de la cuarta sesión ordinaria del Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo, celebrada el 4 de diciembre del 2024. Presentación de actividades de la Jefatura de Unidad Departamental de Economía Solidaria y Fomento Cooperativo. Propuesta de fechas para la sesión del Consejo Consultivo 2025, número siete, asuntos generales, número ocho, clausura de la sesión. Con su autorización, presidenta, pongo a consulta la aprobación del orden del día de esta reunión, quien esté, a favor de aprobarla, levante su mano, si son tan amables, muy bien. Quienes estén en contra, les rogaría levanten su mano, por favor, muchas gracias. Presidenta, le informo que con 10 votos a favor y 0 en contra ha sido

aprobada la orden del día. En cuanto al punto correspondiente a la aprobación de las actas de cancelación por falta de quorum en la primera sesión ordinaria del Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo, del 06 y 21 de febrero del 2025, y debido a que estos documentos fueron circulados previamente a todos y a todas, les propongo se dispense su lectura, si están a favor, levanten la mano. Muchas gracias. Si existe alguna persona que esté en contra de la dispensa de lectura, por favor, manifiéstelo de viva voz diciendo su nombre y levantando su mano. Muy bien. Presidenta, le informo nuevamente que damos por aprobada la propuesta de la dispensa con 10 votos a favor y 0 en contra. Presidenta, ¿alguien tiene algún comentario u observación respecto al contenido del acta que le hicimos llegar previamente por correo electrónico? Muy bien. -----

Presidenta, al no existir observaciones, se da por informada el contenido del acta y se da por aprobada. En cuanto al punto correspondiente a la aprobación del acta de la cuarta sesión ordinaria del Comité de Fomento Cooperativo, celebrada el 04 de diciembre del 2024, debido a que este documento fue circulado previamente a todas y a todos, les propongo nuevamente se dispense su lectura. Si están a favor, levanten la mano. Muy bien si hay alguien que esté en contra, les pido, por favor, que manifiesten de viva voz diciendo su nombre completo, si tienen alguna objeción. De acuerdo. -----

Nuevamente, presidenta, le informo que la dispensa de la lectura del acta de la segunda sesión ordinaria del Comité de Fomento Económico 2024 ha sido aprobado por unanimidad. ¿Alguien tiene algún comentario u observación del acta de la sesión celebrada el 04 de diciembre del 2024? De acuerdo. Presidenta, le informo que el siguiente punto del orden del día corresponde a los asuntos a tratar, del cual se desprende la presentación de actividades que se han realizado por la Jefatura de Unidad Departamental de Promoción Cooperativa, por lo cual, le daremos el uso de la palabra a la compañera Claudia Guillén, la titular de la Jefatura de Unidad Departamental. -----

Claudia Alejandra García Guillén. Jefa de Unidad Departamental de Economía Solidaria y Promoción Cooperativa. Buenos días, bienvenidos todos otra vez. Bueno, vamos a hacer un recuento, ya se nos juntaron varias actividades e iremos comentando lo que se ha venido realizando gracias a pues al trabajo de todas y todos los compañeros que en la jefatura están trabajando. ----- Decirles, hemos platicado en la sesión anterior del empadronamiento, al día viernes llegamos a ciento ochenta folios asignados de las cooperativas o grupos solidarios que se han acercado para generar este vínculo a través del padrón. Se han atendido a más de novecientos cincuenta ciudadanos o cooperativistas que se han acercado. -----

El número no da, yo sé, pero hay cooperativas de más de cinco, es ahí donde estamos jugando, y bueno, ha sido un trabajo arduo, se han iniciado ya con las visitas, algunas de estos grupos o cooperativas para conocer realmente qué están haciendo, la calidad de los productos y entonces poder nosotros entender hacia dónde debemos enfocar nuestros esfuerzos para que se mejoren los productos, para el registro de las marcas, para certificaciones, o para aquello que detectamos que hace falta en estas unidades económicas. Hemos también, realizado vinculaciones con FONDESOS, quiero resaltar que es un trabajo más extenso de parte de mi compañero Francisco, Jefe de Unidad de Desarrollo Económico, sin embargo, nosotros hemos hecho extensiva la invitación a



DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO
AMBIENTE DESARROLLO SUSTENTABLE Y
FOMENTO ECONOMICO
DIRECCIÓN DE ECONOMÍA SOLIDARIA
DESARROLLO Y FOMENTO ECONÓMICO
JEFATURA DE UNIDAD DEPARTAMENTAL
DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y PROMOCIÓN
COOPERATIVA

cooperativistas porque sabemos pues que también requieren algún tipo de financiamiento y entonces hemos tenido varias reuniones con FONDESO, en este año son las que el 21 de enero en la Casa de Cultura de Tlalpan, el 11 de febrero en la Casa Frissac y el 11 de marzo en el cine Villa Olímpica, ha habido una demanda muy importante por parte de los ciudadanos, sin embargo, son 83 los cooperativistas que han hecho solicitudes a FONDESO y bueno pues también es un trabajo importante que se ha que se ha venido realizando. Hemos hecho en este año dos reuniones informativas, una aquí en este centro, otra en uno de los pueblos y hemos dado 322 asesorías, lo cual es importante remarcar porque se ha desbordado, o sea, es impresionante la cantidad de gente que ha venido de esas 322, bueno, han regresado la gran mayoría y por eso tenemos un cúmulo ya de trabajo digamos que se ha venido acumulando porque son compañeras, compañeros que están buscando hacerse cooperativa o por lo menos grupos solidarios, entonces, esos son los números al día viernes, 322 asesorías, en este año, no se está haciendo el acumulado con lo que se hizo el año pasado, hemos tenido en colaboración con la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo, cursos que ha impartido Nacional Financiera, de los cuales nosotros nos hemos hecho responsables, tanto de la logística, de los espacios, y también se han desbordado, la verdad, en alguna de las ocasiones, ahí les señalamos algunas de las fechas, 27, 28, 29, 30, y 31, ahí tenemos un errorcito, en el pueblo de la Magdalena Petlalcalco con 64 asistentes, estuvimos en el Multiforo con más de 70 asistentes, nuevamente en el Multiforo, y ahí es donde empezamos a tener algunas complicaciones, 214 asistentes, San Andrés Totoltepec 25 asistentes, Parres el Guarda, ahí, bueno, solo fueron 13, y en el último, que fue 15, 16, 22, y 23, fueron 400 asistentes, decir que ahí fue en dos bloques, porque no hay capacidad en el Multiforo, pero se dio en dos horarios, de diez a dos de la tarde, y de tres a siete de la noche, por eso nos da ese número de 400 asistentes, todos ellos decir, buscando participar en los diferentes programas. Por eso, la capacitación según los requisitos, entonces, cuando se está desbordando, ahorita tenemos en pausa las capacitaciones, teníamos agendados tres cursos, uno en Santa Úrsula Xitla, y dos en este espacio, sin embargo, la instrucción de la Secretaría de Trabajo fue que había que hacer una pausa, y en ese sentido es que estamos detenidos. Decir también que el área también, no solo se está encargando de la parte, digamos, jurídica, o del programa, también estamos atendiendo la parte operativa, la necesidad inmediata que muchos de los cooperativistas nos dicen, es buscar canales de distribución a sus productos, en ese sentido, se organizó el Mercadito Solidario, en colaboración también con la Secretaría del Trabajo, ellos tuvieron treinta expositores, nosotros treinta y dos, y bueno, fue un acto importante, simbólico, porque además fue el primer Mercadito Solidario en la ciudad, desde la administración de nuestra compañera Clara Brugada, entonces, fue un acto bonito, estuvo la secretaria de la Secretaría del trabajo, valga la redundancia, estuvo la alcaldesa, estuvo la maestra Rocío Mejía, desde luego nuestra Directora General, la doctora Celia, es decir, fue una actividad bonita e importante para las compañeras, el día trece, catorce, quince y dieciséis de febrero, nos tocó coordinar también la actividad en la Plaza del Bolero, la llamamos Sembrando Amor en Tlalpan, hubieron nueve expositores, nada más de cooperativas, el grueso fue de desarrollo económico, pero bueno, ahí participamos de manera coordinada en todos los trabajos que implicaba esta actividad.



2025



Los días siete, ocho y nueve de marzo, tuvimos la actividad de mujeres autónomas y ahí tuvimos más de sesenta expositoras, desde luego todas mujeres, con una serie de actividades, sí, la venta de sus productos, pero además haciendo énfasis en la importancia del empoderamiento de las mujeres, entendiendo que es un grupo vulnerable, que llevan una desventaja, que no es sencillo producir, pero mucho menos tener la oportunidad de salir a vender, entonces fue una actividad que nos dejó muchas satisfacciones, porque las mujeres estuvieron ahí y con éxito. Tuvimos también los días trece, catorce, quince y dieciséis de marzo, ese es un video allí, a ver si se puede poner, mientras les cuento, fue una actividad muy bonita, ahí en el tema de la, pues nuestra unidad departamental es Economía Solidaria, y ahí nos pareció sumamente importante, si no, ya buscaremos la oportunidad de hacérselos llegar, a lo mejor no se guardó como tal, vinieron más de cincuenta expositores de Oaxaca, se hizo la gestión para que ellos tuvieran aquí la oportunidad de acampar, porque no tuvimos oportunidad de conseguirles un hotel, pero en el Campamento de Parques y Jardines, estuvieron ellos pernoctando, la comunidad oaxaqueña en la ciudad les proporcionó la comida, y aquí entre los compañeros y las compañeras, organizamos, pues por lo menos para darles fruta, para darles algún, algo que no les representara un gasto, puesto que ellos, pues venían a hacer una actividad de la venta de sus productos, fue un éxito, tuvimos muchísimos visitantes, espero que algunos de ustedes se hayan podido dar una vuelta, y la derrama económica fue muy importante, fue de más de un millón trescientos mil pesos lo que ellos nos reportaron, pero más allá de ello, nos parece importante que las personas del primer cuadro también reportaron actividad económica adicional a la habitual, porque si nos quedaba claro que los compañeros al venir de Oaxaca, pues la derrama no se quedaba aquí, pero hubo tanta gente que no fue suficiente lo que ellos ofrecían en el tema, por ejemplo, del alimento, y entonces los restaurantes del primer cuadro se vieron beneficiados, además del atractivo turístico que esto fue, porque pues en toda la ciudad, incluso la Secretaría de Turismo repostó, hubo una muy buena aceptación de este evento de Oaxaca, vive Tlalpan, que esperamos poder repetir con algún otro estado en algún otro momento del año. Bueno, decir también, esto fue básicamente a finales del año, pero todavía en el mes de enero se estuvo trabajando en mesas de trabajo para la unificación de actas constitutivas con las dieciséis alcaldías y con la Secretaría del Trabajo, desde luego nosotros estuvimos participando arduamente para tener un elemento, un acta que nos permitiera que los cooperativistas no se enfrenten a ningún tipo de problema al acudir al SAT, al acudir por su folio electrónico mercantil, al registro público, al Instituto Mexicano del Seguro Social, entonces, para nosotros es un, pues es un paso importante que se dio el tener este documento que va a facilitar la vida de las y los cooperativistas. Bueno, ahí les presumimos la firma de la primera acta después de arduos trabajos y también agradecer al licenciado Alejandro que han estado muy cercana con la licenciada Fabiola también, viendo esta parte del instrumento que nos permita dar certeza a las cooperativas, y entonces después de que trabajamos con la STyFE y que teníamos este documento, también nos, tuvimos algunas reuniones de trabajo con nuestra área de jurídico y gobierno de la alcaldía, y bueno, después de, ya para el mes de febrero, pudimos firmar la primera acta. Al día de hoy tenemos veinte certificadas, ahí señalar nuevamente, además del agradecimiento, pues que hemos tenido



DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO
AMBIENTE DESARROLLO SUSTENTABLE Y
FOMENTO ECONOMICO
DIRECCIÓN DE ECONOMÍA SOLIDARIA
DESARROLLO Y FOMENTO ECONÓMICO
JEFATURA DE UNIDAD DEPARTAMENTAL
DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y PROMOCIÓN
COOPERATIVA

dificultades, porque nosotros contamos con una unidad técnica operativa, que son compañeros muy valiosos y valiosas, que actualmente a partir de la semana pasada nos están ayudando a hacer actas constitutivas, ahorita para mandar a certificar tenemos diecisiete que se hicieron la semana pasada, entre la unidad técnica y la gente adscrita a la J.U.D, pero el área de jurídico carece de personal que pueda atender esa demanda, entonces, estamos en la búsqueda de mecanismos, decirles que estamos en ese trabajo de encontrar cuál va a ser el mecanismo que permita que ese cuello de botella que al día de hoy tenemos, colaborar, estamos colaborando en lo más que podemos, incluso señalar, que las propias certificaciones las estamos elaborando nosotros, pero ellos las firman, por tal motivo ellos tienen que hacer una revisión exhaustiva, porque pues plasmar su firma ahí, no es tan sencillo. Otra de las cosas que son muy importantes y que no había yo mencionado, es que actualmente es la maestra Gabriela Osorio la encargada de realizar esa firma, no se había hecho nunca, siempre firmaba jurídico y gobierno, y era uno de los problemas en los que se enfrentaba los cooperativistas al ir al SAT, al desconocimiento de que teníamos la facultad de delegar esa responsabilidad, entonces, no sé si en todas las alcaldías, yo la verdad es que creo que no, porque no hay ni la relevancia, ni el interés de la misma manera, por decirlo, y actualmente es la maestra Gabriela Osorio quien está firmando y eso también nos va a ayudar, entonces, bueno, al día de hoy tenemos veinte ya certificadas, diecisiete en proceso de que se firmen, y solo por decirles un número, y para espantar al licenciado Alejandro, tenemos cerca de cien expedientes esperando ser este pues ese proceso, ya con documentos completos, digamos, ya con permisos, son cien más o menos las que tenemos ya en espera, decir también que sí nos da mucho orgullo que los compañeros cooperativistas hayan tenido la confianza de acercarse, solo por hacer el comentario, decirles que en la administración anterior, en tres años certificaron ocho actas, perdón, once, ocho constitutivas y tres extraordinarias, por eso da un número de once, es decir, en este primer mes hemos roto el récord, porque llevamos quince, entonces, es importante que el movimiento cooperativista está volteando nuevamente a la alcaldía y confiando, en, principalmente en la maestra Gabriela, pero en el trabajo que se está haciendo como equipo. -----

Hemos estado trabajando también de manera fuerte con la Secretaría del Trabajo, la implementación de dos cucos o cuneros comunitarios, son dos cooperativas de puras mujeres, de veinte cada una, que una en la colonia 2 de octubre, una en la colonia Pedregal de Santa Úrsula Xitla, obviamente se están haciendo los trabajos para que participen, no quiero decir con ello que está definido porque pues se tendrá que sesionar y se tendrá que seguir todo pues lo que establecen las reglas de operación, pero estamos haciendo todo el trabajo y todo el esfuerzo y dando todo el acompañamiento para que las compañeras de ambas cooperativas puedan cumplir con los requisitos que tienen que ver evidentemente con protección civil, es lo primero, que tengan las características, los espacios, que las compañeras tengan la formación académica que se requiere, es decir, todos los requisitos estamos acompañando, ahí también hacer el agradecimiento al director Andrés que ha dado puntual seguimiento y que ha hecho un trabajo ahí de no soltar, para que esto suceda. Bueno, agradecerles, si hubieran dudas, en asuntos generales, escucharemos muy gustosos sus comentarios, pero sí que se está haciendo un trabajo muy fuerte, muy importante, de



2025





DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO
AMBIENTE DESARROLLO SUSTENTABLE Y
FOMENTO ECONOMICO
DIRECCIÓN DE ECONOMÍA SOLIDARIA
DESARROLLO Y FOMENTO ECONÓMICO
JEFATURA DE UNIDAD DEPARTAMENTAL
DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y PROMOCIÓN
COOPERATIVA

parte de todas las compañeras de la unidad departamental, desde luego el director nos ha venido acompañando y ayudando donde nos atoramos, la doctora Celia también atenta siempre, ahí tenemos un problema que me gustaría hacer a los compañeros de administración, este, primero agradecerles por la logística siempre cuando hemos tenido eventos puntuales, pero señalar que para nosotros implica un gasto durísimo en hojas, cada acta es casi un paquete de hojas porque es en tres tantos, y pues no nos han proporcionado ni una en lo que va del año, ni una hoja, no quiero decir ni un paquete, hemos vivido de las donaciones, de lo que nosotros compramos, y de lo que pues algunos compañeros de otras áreas nos han regalado, el compañero Dan nos prestó una caja, todavía la debemos porque no nos han dado, pero ya no tenemos, entonces, este, pues, pues pedir ahí que nos orienten, que nos ayuden, porque pues no creemos adecuado que el trabajo se tuviera que detener por falta de hojas, y la instrucción de la maestra es, no se les puede pedir, de la maestra Gaby, no se les puede pedir a los compañeros que traigan hojas, entonces, ahí que nos oriente, por favor, muchas gracias, y le regreso el micrófono al director. -----

Secretario Técnico. Andrés de Jesús Hernández Flores. Director de Economía Solidaria, Desarrollo y Fomento Económico. Muchas gracias, Claudia, por el informe, que bueno, que pudieron ver que es un informe amplio, porque además se nos juntaron tres meses de trabajo, muchísimas gracias, Claudia. Vamos al punto número siete, perdón, el punto número seis, que es la propuesta de fecha de sesiones, de las sesiones subsecuentes para el Consejo Consultivo de Fomento Cooperativo. Como bien saben todos los asistentes, el manual que rige la vida de este Consejo Consultivo, nos marca y nos obliga a tener por lo menos cuatro, por lo menos cuatro sesiones anuales cada tres meses, entonces, esta está siendo dentro del marco de la ley, el 31 de marzo estamos cumpliendo con la ley, que ahí, además comentar un poquito que bueno, hicimos el esfuerzo, que fue en enero, pero no tuvimos quórum, eso lo vamos a platicar ahorita en asuntos generales, el tema del quórum y las acciones que vamos a tomar. Pero para las subsecuentes sesiones del Consejo, estamos proponiendo las fechas 16 de junio, 22 de septiembre y 24 de noviembre, esto con la finalidad de que ustedes puedan programarse para la asistencia de dichas sesiones, entonces, vamos a por favor solicitarles que los que estén a favor de dichas fechas, levanten su mano para poder tomar la votación. Quiénes están a favor, sírvanse de levantar la mano, si son tan amables los que están a favor. ¿el horario?, estarían siendo a las 10 de la mañana, los días lunes 16 de junio, lunes 22 de septiembre y lunes 24 de noviembre. Si están a favor, por favor, levanten su mano, muy bien, bueno, Presidenta, le informo que, por mayoría de votos, estamos estableciendo que las próximas fechas para las sesiones del Consejo Consultivo, sean los días 16 de junio, 22 de septiembre y 24 de noviembre de 2025, muchas gracias a todos. Si hay alguien que esté en contra, por favor sírvase expresarlo con su nombre completo. -----

Presidenta, le informo que el siguiente punto del orden del día corresponde a asuntos generales, dentro de asuntos generales, a mí, primero voy a tomar la palabra, si no tiene inconveniente, primero para reconocer el trabajo y el esfuerzo de mi compañera Claudia Guillen, que como les dije es la titular de la Jefatura de Unidad Departamental de Promoción Cooperativa por todo este trabajo que se ha realizado, yo quiero reconocerle el esfuerzo, el conocimiento y sobre todo la convicción a la



2025



compañera por este trabajo, también reconocer a la doctora Celia Oliver, que es nuestra Directora General y que siempre ha estado apoyándonos para que los procesos que nosotros llevamos pues vayan siempre avanzando de una forma rápida y oportuna, muchas gracias doctora, también mi reconocimiento. -----

Tengo un par de anuncios en esta etapa de asuntos generales. Primero es que, como les dije, se hicieron dos esfuerzos para establecer esta primera sesión en el mes de febrero. No tuvimos quórum, esto habla de algunas situaciones que nosotros ya identificamos, que después platicaremos con ustedes a detalle, pero sí informarles, y aprovecho para informarlo, que vamos a hacer la renovación del consejo consultivo, hay consejeros que no han venido en las últimas sesiones, esto, vamos a tomar cartas en el asunto, porque además el mismo manual dice que a las dos faltas consecutivas van a ser dados de baja, perdón, si tienen razón, dos faltas en el año serán dados de baja y eso haremos y les notificaremos en la próxima sesión a quienes se les darán de baja, se les dará aviso por, evidentemente, por oficio a los compañeros y compañeras que van a ser dados de baja. Y en este mismo tenor decirles que vamos a renovarlo. Cuando digo renovarlo es a sumar a nuevos compañeros cooperativistas que puedan sumar al consejo, vamos a hacer algunas invitaciones puntuales, por ejemplo, a los compañeros de Jóvenes Construyendo el Futuro, vamos a hacer algunas otras invitaciones y también invitar a ustedes que si tienen alguna propuesta para el consejo consultivo, les rogaría que nos lo hicieran llegar en este mismo mes de abril por oficio a la Dirección de Economía Solidaria, Desarrollo y Fomento Económico para considerar todas estas propuestas para incorporarlas al consejo consultivo. Eso sería, por un lado, por el otro, bueno, pues todo o mucho del trabajo que se está generando en la Jefatura de Unidad Departamental de Promoción Cooperativa parte del esfuerzo que se hizo desde el día uno de esta administración de generar un padrón cooperativo. Al día de hoy tenemos ya casi cerca de 200 grupos solidarios y/o cooperativas que están empadronados, esto lo que nos permite es un canal de comunicación más directo con los cooperativistas, un canal en el que los cooperativistas pueden también estar solicitando sus dudas, comentarios o peticiones y esto ha permitido una comunicación y un trabajo más dinámico y más oportuno con las cooperativas, entonces, vamos a seguir fortaleciendo el padrón, invitar a todos y a todas que nos ayuden, primero si tienen una cooperativa, a empadronarse y segundo a promover la incorporación de las cooperativas y grupos solidarios al padrón oficial de cooperativas de la Alcaldía Tlalpan. También avisarles y comentarles que el 8 de abril a las 5 de la tarde en el Multiforo Tlalpan tendremos una asamblea informativa con todos los miembros del padrón que estarán llegando cerca de 500 personas, 500 cooperativistas a este Multiforo Tlalpan y bueno la idea es un poco tener una asamblea informativa en donde hablaremos un poquito con los compañeros platicándoles lo que hemos hecho, lo que estamos haciendo y lo que seguiremos haciendo para el beneficio del movimiento cooperativo y los negocios de todas las cooperativas de la Alcaldía Tlalpan, están cordialmente invitados, ojalá nos puedan acompañar, 5 de la tarde, 8 de abril, Multiforo Tlalpan. Por último, también quiero yo aprovechar y reconocer a los compañeros de la Unidad Técnica Operativa que son beneficiarios del programa social que tenemos en la Alcaldía para cooperativas y bueno, sin su apoyo, sin su ayuda, compañeros y compañeras, el trabajo que

hemos hecho, que ha hecho la Jefatura de Unidad Departamental sería mucho más difícil y más lento. Ya para terminar, cerrar, sí comentar en el tema del área jurídica de la Alcaldía, reconocer el esfuerzo, licenciado, el esfuerzo que han venido haciendo con nosotros, sé que no hay personas suficientes, sé que nos han apoyado muchísimo con lo que hay, pero sí, a mí no me parece peor que del 2021 al 2024 se haya generado solamente la atención a 11 cooperativas, eso lo digo con completo conocimiento, hicimos una solicitud, una búsqueda primero en la Jefatura de Unidad y después una solicitud por oficio al área jurídica en donde preguntamos cuántas cooperativas se habían atendido y oficialmente les puedo decir que se atendieron sólo 11, del 2021 al 2024 y que ahora en los primeros, el primer semestre de la administración presente, de la Maestra Gaby Osorio, pues se hayan atendido 20 ya constituidas y que tengamos más de 150 listas para hacer justamente eso, me parece un logro importante que solamente se ha conseguido gracias al trabajo en equipo, entonces, pues muchísimas gracias a todos, voy a dar la palabra a quien así lo requiera, nuevamente felicitar a la compañera Claudia, agradecer a los compañeros de administración, agradecer a la doctora Celia y bueno pues vamos a seguir trabajando fuerte y comprometidos por el cooperativismo en Tlalpan. ¿En asuntos generales, alguien quiere tomar la palabra? Primero entonces, la compañera de al lado, doctora Celia. -----

Presidenta Suplente. Celia Oliver Morales. Presidente Suplente. Director General de Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y Fomento Económico. Pues muchísimas gracias, quiero agradecer el informe que diste muy completo, se ve el trabajo que has estado realizando y que lo hemos vivido todos porque no es algo que se puede ocultar, todo eso se hace el público. En cuanto a lo de las hojas, bueno desde la administración se ha pedido un extra de repente, pero como ve es insuficiente, entonces sí considerarlo porque en estas áreas pareciera que es mucho más importante poder tener el material ya hemos estado mandando los oficios y aquí he tenido respuesta y le agradezco muchísimo a toda la dirección general de administración por tomar las solicitudes y ayudarnos en ello, pero sí necesitamos una ayuda extra, pues en realidad es básicamente eso, muchas gracias a todos y gracias a todo ese equipo maravilloso que hacen cosas que impactan, que impactan la vida de ese mercado solidario, fue muy padre, el de traer a la gente de Oaxaca, todo lo que están haciendo, cómo empadronar, cómo la gente está buscando una oportunidad para poder tener un alcance con ellos, muchas gracias. -----

Claudia Alejandra García Guillen. Jefa de Unidad Departamental de Economía Solidaria y Promoción Cooperativa. Bueno, como parte de los asuntos generales, yo quisiera decirles que efectivamente nosotros vamos a tener un programa, bueno una acción social que es parte del programa Teotlalpan Tierra Firme, no tenemos aún la convocatoria, estamos en espera, creemos que más o menos en quince días o tres semanas tendremos ya la convocatoria publicada, ahora están publicadas las reglas de operación, se publicaron el día 14 de marzo, para los compañeros cooperativistas que no las conocen las puedes revisar en la gaceta del 14 de marzo, lo único que se ha definido es la unidad técnica operativa, que decíamos que están los compañeros ya a la disposición de las unidades económicas de esta dirección, pero bueno, estar pendientes, será parte de la información que se les dará el día 8 de abril, y entonces bueno, sé que los cooperativistas



DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO
 AMBIENTE DESARROLLO SUSTENTABLE Y
 FOMENTO ECONOMICO
 DIRECCIÓN DE ECONOMÍA SOLIDARIA
 DESARROLLO Y FOMENTO ECONÓMICO
 JEFATURA DE UDIDAD DEPARTAMENTAL
 DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y PROMOCIÓN
 COOPERATIVA

siempre tenemos esa preocupación de saber cuándo para pasar la voz, para que la gente pueda estar atenta, entonces no han salido pero están próximas a que contemos con la convocatoria, nada más.

Secretario Técnico. Andrés de Jesús Hernández Flores. Director de Economía Solidaria, Desarrollo y Fomento Económico. Muchas gracias. ¿Alguien más quiere tomar la palabra para hacer algún comentario, alguna duda, alguna pregunta de los presentes? Parece que fue muy clara la explicación de la compañera Claudia. Pues bien, entonces, si ya no hay más preguntas, comentarios, dudas. Entonces le vamos a informar a la presidenta, la doctora Celia Oliver directora general, informamos que se han agotado los puntos del orden del día, directora.

Presidenta Suplente. Celia Oliver Morales. Presidente Suplente. Director General de Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y Fomento Económico. Pues agradezco la presencia de todas y todos, y se procede a hacer el cierre de esta primera sesión ordinaria del Comité de Fomento Económico de la Alcaldía Tlalpan, siendo las 10:47 horas del 31 de marzo del 2025, se da por concluida esta sesión.

 -----ASISTENTES-----

PRESIDENTA

Mtra. Gabriela Osorio Hernández
 Alcaldesa de Tlalpan



DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO
 AMBIENTE DESARROLLO SUSTENTABLE Y
 FOMENTO ECONOMICO
 DIRECCIÓN DE ECONOMÍA SOLIDARIA
 DESARROLLO Y FOMENTO ECONÓMICO
 JEFATURA DE UDIDAD DEPARTAMENTAL
 DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y PROMOCIÓN
 COOPERATIVA

PRESIDENTE SUPLENTE

SECRETARIO EJECUTIVO

Dra. Celia Oliver Morales
 Directora General de Medio Ambiente,
 Desarrollo Sustentable y Fomento
 Económico

En representación de la **Mtra. Inés
 González Nicolás**
 Secretaria de Trabajo y Fomento al
 Empleo de la CDMX
 el **Ing. José Miguel Cortés**
 Subdirector de Constitución de
 Empresas Sociales y Solidarias

SECRETARIO TÉCNICO

CONSEJERA



Lic. Andrés de Jesús Hernández Flores
 Director de Economía Solidaria, Desarrollo y
 Fomento Económico



En representación de la **Mtra. Elva
 Rosa Morales Lara.**
 Directora General de Bienestar e
 Igualdad Sustantiva
 la **Lic. Stephanie González Reyes**
 Líder Coordinador de Proyectos de
 Seguimiento y Registro



DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO
AMBIENTE DESARROLLO SUSTENTABLE Y
FOMENTO ECONOMICO
DIRECCIÓN DE ECONOMÍA SOLIDARIA
DESARROLLO Y FOMENTO ECONÓMICO
JEFATURA DE UNIDAD DEPARTAMENTAL
DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y PROMOCIÓN
COOPERATIVA

CONSEJERO

CONSEJERO

En representación de la **Lic. Aldo Jovani Saldaña**
Director General de Asuntos Jurídicos y de
Gobierno
Lic. Alejandro Martínez
Subdirector de Asuntos Jurídicos

En representación del **Ing. Paul Cárdenas Amavizca**
Director General de Asuntos Jurídicos y
de Gobierno
Lic. Miguel Ángel Buendía
Director de Finanzas

CONSEJERA

CONSEJERA

En representación de la **Mtra. Maricela Ramos Hernández**
Directora de Recursos Naturales y Desarrollo
Rural
Lic. Dan Ake de la Luz
J.U.D de Recursos Naturales

C. María Neida Romero Olmos
Granja de Codorniz, S.C. de R.L. de
C.V.



2025





DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO
 AMBIENTE DESARROLLO SUSTENTABLE Y
 FOMENTO ECONOMICO
 DIRECCIÓN DE ECONOMÍA SOLIDARIA
 DESARROLLO Y FOMENTO ECONÓMICO
 JEFATURA DE UDIDAD DEPARTAMENTAL
 DE ECONOMÍA SOLIDARIA Y PROMOCIÓN
 COOPERATIVA

CONSEJERA

CONSEJERO

C. Nayeli Margarita Ortiz Escamilla
 Lácteos y Derivados Namatecomi, S.C. de
 R.L. de C.V.

C. Rubén Álvarez Díaz
 Confecciones RU.MO.R, S.C. de R.L.
 de C.V.

CONSEJERO

CONSEJERA

C. Fernando Martínez Sandoval
 Máak Raíz Artesanal, S.C. de R.L. de C.V.

C. Patricia Hernández Hernández
 Textiles Gilip, S.C. de R.L. de C.V.